



La Jornada

SÁBADO 4 DE ENERO DE 2025
ESTADO DE MÉXICO // AÑO 4
NÚMERO 1299 // Precio 10 pesos

Estado de México



Rechazan el nombramiento en el DIF de Otumba

- Habitantes del municipio se dicen molestos por el sueldo
- Pamela Coronel recibió un pago de 73 mil pesos al mes por tres años

MIGUEL GONZÁLEZ/P. 4

Asesinan a dos policías de Chicoloapan

- El ataque se registró durante las primeras horas de este viernes
- Una falleció en el sitio de la agresión, otro murió en el hospital

MIGUEL GONZÁLEZ/P. 5



Gobierno federal vigilará el precio de las gasolineras

- Reafirman compromiso de no aumentar el costo de combustibles
- Pondrán "tache" a gasolineras que cometan abusos en el cobro

REDACCIÓN/P. 2



Claudia Sheinbaum y Delfina Gómez entregan Pensiones del Bienestar



▲ El Estado de México fue la entidad seleccionada para el arranque del programa federal Pensión Mujeres con Bienestar, que beneficiará a las mexiquenses entre 60 y 64 años, indígenas y afromexicanas, el cual se entregará entre enero y febrero de este año. Al encabezar los eventos en los municipios de Zinacantepec y Tejupilco, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo adelantó que el próximo 12

de enero dará un informe en el Zócalo capitalino por los primeros 100 días de su administración; mientras que la gobernadora Delfina Gómez Álvarez informó que en el territorio estatal habrá un millón 600 mil 925 beneficiarios de este programa y el de Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores. Foto Emilila Varela AURA MORENO P. 2

Mas de 200 personas mantienen tomada la alcaldía

Vecinos de Luvianos toman control de la presidencia municipal

- Aseguran que no dejarán tomar posesión al alcalde Edder Jesús Jaimes
- Denuncian que hay cacicazgo de la familia Jaimes Garduño
- Lo rechazan porque sus padres gobernaron en trienios pasados
- Aseguran que los muertos y los migrantes votaron en la elección 2024

GERARDO GARCÍA/P. 5

La Jornada
Estado de México

DIRECTORIO

Directora General
Carmen Lira Saade
Director Fundador
Carlos Payán Verver

LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

Editor Responsable
Rafael María de la Cruz
Cardona Sandoval

Director Editorial
J. Israel Martínez Macedo

Coordinadora General
Fabiola González
Ceballos



correo@estadodemexico.
jornada.com.mx



<https://estadodemexico.jornada.com.mx>



Twitter:
@JornadaEdomex



Facebook:
@LaJornadaEdoMEX

CONTACTO COMERCIAL
comercial@estadodemexico.
jornada.com.mx
Tel: 55 8951 0832
722 914 9660

Publicación diaria,
4 de enero 2025

Domicilio de la publicación
José María González Arratía
No. 102, Segundo Piso, Col. San
Sebastián C.P. 50150, Toluca de
Lerdo, Estado de México.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V.,
Av. Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Distribución:

Distribuidora y Comercializadora
de Medios, S.A. de C.V., Av.
Cuicuilhuac No. 3353, Col.
Ampliación Cosmopolita, Alc.
Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:
04-2020-111712383352-101

BENEFICIARÁN MÁS DE 5 MIL USUARIAS

Inicia programa Pensión Mujeres con Bienestar en Estado de México

En Zinacantepec, la presidenta Claudia Sheinbaum y la gobernadora Delfina Gómez entregaron las primeras tarjetas en Zinacantepec y Tejupilco

AURA MORENO

La presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, inició el programa federal Pensión Mujeres con Bienestar en el Estado de México, con el que se beneficiará, entre enero y febrero de este año, a las mexiquenses de 60 a 64 años, indígenas y afromexicanas.

Durante su participación, la mandataria estatal, Delfina Gómez Álvarez, precisó que se beneficiarán a 81 mil 241 mexiquenses, quienes se sumarán a un millón 545 mil 684 personas que recibirán la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas mayores, lo que representa un beneficio social para un millón 600 mil 925 ciudadanos.

Señaló que de forma histórica, las labores del hogar y el cuidado de la familia han recaído en las mujeres, por ello consideró importante la implementación de programas que las reconozca y les dé visibilidad, pues por mucho tiempo no se hizo.

La mandataria mexiquense

agradeció a la presidenta y señaló que “el proyecto de transformación construye las bases para una sociedad más justa, más equitativa e incluyente”, al hablar de los programas sociales.

Comentó, por otro lado, que el gobierno estatal seguirá apoyando a 5 mil 431 mujeres con el programa de desarrollo social Mujeres con Bienestar y a 5 mil 347 con el de Alimentación para el Bienestar, además de continuar con la implementación de políticas de bienestar con perspectivas de género.

Durante su gira por Zinacantepec y Tejupilco, Sheinbaum Pardo adelantó que el 12 de enero dará un informe en el Zócalo de la Ciudad de México de los primeros 100 días de gobierno para informar sobre las acciones que han realizado desde su llegada.

En territorio mexiquense hay 108 mil mujeres registradas que recibirán una tarjeta del Banco del Bienestar, las cuales se suman a las 3.2 millones de derechohabientes que ya reciben un programa de bienestar en el Edomex.

Anuncia GEM subsidios a la tenencia vehicular

REDACCIÓN

El gobierno del Estado de México, a través de la Secretaría de Finanzas, anunció el inicio del Programa de Subsidio a la Tenencia Vehicular 2025, que estará vigente del primero de enero al 31 de marzo del presente año.

El gobierno subsidiará la tenencia para vehículos con valor de hasta 550 mil pesos, sin IVA. El incremento del 27% a la base del valor del vehículo, beneficiará a dos millones de mexiquenses.

Los requisitos son: ser persona física residente en la entidad, tener un vehículo con placa vigente, cuyo valor no exceda de 550 mil pesos para autos y 115 pesos para motos, sin IVA, estar al corriente o regularizarse en el pago de tenencia 2024 y pagar el refrendo 2025 con un costo de 917 pesos para autos y 677 pesos para motocicletas.

Con el fin de incentivar la regularización patrimonial, también se otorgará la condonación de 100% en tenencias 2023 y anteriores a las personas propietarias de vehículos con placas expedidas en el 2020 que realicen el trámite de reemplazamiento, por lo que so-

lamente deberán cubrir las tenencias de los ejercicios 2024 y 2025.

Se condonará 100% del Impuesto Sobre la Adquisición de Vehículos Automotores Usados (ISAVAU) a dichas personas, cuyos vehículos cuenten con placas de circulación expedidas en 2020 y que al 31 de diciembre de 2024 concluyeron al corriente en el pago de su Tenencia Vehicular; mientras que para los propietarios que presentan adeudos se les aplicará el beneficio de 50%, informó el organismo.

La Secretaría de Finanzas estatal informó que, para gozar de estos beneficios, los contribuyentes deberán ingresar al sitio tenencia.edomex.gob.mx y generar su formato de pago, que podrá realizarse en línea, por medio de la banca, por internet o de manera presencial en los más de 3 mil sitios, en instituciones bancarias y tiendas de departamentales, de conveniencia, autoservicio y farmacias.

▼ **La Secretaría de Finanzas dio a conocer que el programa de subsidio estará vigente hasta el 31 de marzo** Foto Especial



De Interés General

REDACCIÓN

La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo afirmó que durante los gobiernos de la Cuarta Transformación el precio de la gasolina Magna ha disminuido en términos reales, y anunció que su gobierno pondrá “tache” a las estaciones que cobren de más.

La mandataria refrendó su compromiso de no incrementar el costo de los combustibles durante su mandato y anunció medidas para regular precios abusivos en gasolineras.

Sheinbaum Pardo y el titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), César Iván Escalante Ruiz, presentaron en

Sheinbaum promete precios justos de gasolina; pondrá “tache” a abusos

la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional un análisis sobre la evolución del precio de la gasolina desde el sexenio de Felipe Calderón hasta la fecha.

Escalante Ruiz señaló que, durante el sexenio de Calderón, el precio promedio de la gasolina regular aumentó 22.9% mientras que en el de Enrique Peña Nieto creció 42.8%, al ser los periodos donde se registraron los mayores incrementos, comúnmente conocidos como “gasolinazos”.

En contraste, señaló, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador logró una reducción en términos reales de 5.2% en el precio promedio de la gasolina regular.

Durante los primeros tres meses de la administración de Sheinbaum,

este precio ha disminuido 0.4%, con lo que dijo que se ha cumplido la promesa de no incrementar los costos en términos reales.

Escalante advirtió que, a partir de la siguiente semana, colocarán lonas para señalar a aquellos gasolineros que “se vuelan la barda” con lo que ganan a cada litro de gasolina.

Por su lado, la presidenta explicó que esta medida para las estaciones busca que “la gente sepa si están dentro del margen o no, de lo que debe ser el precio de la gasolina”.

“Profeco, dentro de su margen de actuación, no solamente va a estar denunciando aquí las gasolineras que tienen precios mayores, sino que también va a ir a las

propias gasolineras a ponerles un tache”, puntualizó.

Añadió la metodología utilizada para calcular los precios constantes de la gasolina, descontando la inflación. Según estos cálculos, el precio en términos reales durante el cierre del sexenio de Peña Nieto habría pasado de 18.25 a 26.01 pesos por litro.

En cambio, bajo su administración, el precio actual se mantiene entre 23.60 y 24 pesos por litro, lo que considera un margen.

“Estamos cumpliendo nuestra promesa de no aumentar el precio de la gasolina en términos reales. Sin embargo, es inaceptable que algunas gasolineras estén cobrando precios de 28 o 29 pesos por litro. Esto no está justificado”, aseveró.



EL TRAMO MOVILIZA 5 MILLONES DE USUARIOS

Urge renovar la Línea A del Metro

La legisladora Selina Trujillo asegura que es necesario invertir para cambiar vías y vagones del transporte

MIGUEL GONZÁLEZ

Aunque las obras de modernización de la Línea A del metro dificultarán la movilidad en la zona oriente del Valle de México, es indispensable que se lleven cabo para mejorar el servicio que diariamente utilizan más de 5 millones de usuarios mexiquenses, aseveró Selina Trujillo Arizmendi, presidenta de la Comisión de Asuntos Metropolitanos del Congreso local.

“La modernización de la Línea A del Metro se debe realizar ya, que en 30 años de funcionamiento presenta muchos problemas que hacen que la gente espere hasta 40 minutos en las estaciones para abordar un tren y trasladarse entre el Estado de México y la capital del país”, consideró.

El pasado 26 de diciembre, la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, anunció un inversión de 23 mil millones de pesos para mantenimiento de toda la red del Sistema de Transporte Colectivo metro, así como para la modernización de las líneas A (La Paz-Pantitlán), (Indios Verdes-Universidad) y 12 (Tláhuac-Mixcoac).

En el caso de la Línea A, cifras del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro de la Ciudad de México indican que, a diario, se traslada un promedio de 5 millones de usuarios,



de diferentes municipios del Edomex como La Paz, Nezahualcóyotl Chimalhuacán, Chicoloapan, Chalco, Valle de Chalco, Ixtapaluca y otros de la región, además de vecinos de las alcaldías capitalinas Iztapalapa e Iztacalco.

“Recientemente me entrevisté con el director general del Metro de la Ciudad de México, Guillermo Calderón Aguilera. Me decía que se tenía que invertir mucho en la modernización, porque como las vías están hechas para los trenes que ya se tienen, no se pueden reemplazar por otros más modernos; deben mejorarse las vías también”, compartió la diputada.

“Vamos tener que aguantar. Así como estamos aguantando la construcción del Trolebús elevado Chalco-Santa Martha, tenemos que aguantar la modernización de la Línea A del Metro, que es muy necesaria porque la gente necesita eficiencia en la movilidad”, abundó.

Reconoció que estos trabajos podrían ampliarse por meses y

▲ **Pese a que las obras de modernización de la línea A del metro causarían problemas de movilidad en la zona oriente del Valle de México, una vez terminadas movilizarán a 5 millones de personas** Foto Especial

quizá hasta más de un año debido. Las características geográficas de la zona que presenta múltiples asentamientos, sobre todo a lo largo de la calzada Ignacio Zaragoza por donde corre esta línea la cual fue inaugurada en agosto de 1991.

La legisladora anticipó que para mitigar el impacto de la suspensión del servicio las autoridades de los tres niveles de gobierno implementará estrategias para movilizar a los 5 millones de usuarios que utilizan a diario este sistema de transporte, y una alternativa es la Red de Transporte de Pasajeros de la capital (RTP).

Uso del Mexicable debe reducir los robos en Naucalpan

ALEJANDRA REYES

La organización Tribuna Urbana de Naucalpan afirmó que con los trabajos de la Línea 3 del Mexicable bajarán los robos a los usuarios del transporte público en toda la zona, sobre todo, para las 700 mil familias que usan este servicio.

Esther Tapia, coordinadora de Movimiento Ciudadano y abogada de la agrupación, comentó que este programa del Mexicable ha causado expectativa entre los vecinos.

Toda la ruta tendrá una extensión de 9.5 kilómetros en un tramo que se caracteriza por el gran número de robos que hay en el transporte público de pasajeros.

Afirmó está es una de las políticas que toda la población apoya, porque reducirán mucho los asaltos en la zona, debido a que en el transporte aéreo no se han reportado, hasta el momento, este tipo de crímenes en contra de los usuarios.

Comentó que todos los días en las colonias las Manchas 1 y 2, El Molinito, Plan de Ayala, Benito Juárez, San Agustín y hasta en el Toreo 4 Caminos, los robos a los pasajeros son frecuentes.

“Decir cinco o 10 robos al día, es poco por eso. Toda la gente está de acuerdo con este sistema de transporte que beneficiará a miles y miles de Naucalpenses”, destacó.

Señaló que, hasta el momento, no hay información de asaltos en este sistema de transporte en la Ciudad de México y el Edomex, y eso da tranquilidad a los vecinos.

La representante de Tribuna Urbana destacó que se reducirá el

tiempo de traslado en 30 minutos o incluso más, porque los traslados en hora pico pueden ser de más de 90 minutos en uno de los tramos más inseguros de la demarcación.

La línea 3 troncal del Mexicable estará integrada por las estaciones Mexipuerto Cuatro Caminos, Lázaro Cárdenas, El Molinito, San Antonio Zameyucan, Centenario y La Tolva, donde los usuarios deberán descender para continuar su trayecto a cualquiera de las dos antenas, ya sea con dirección a las estaciones Parque La Hormiga e Izcalli Chamapa o hacia las estaciones Benito Juárez y Lomas del Cadete.

La Secretaría de Movilidad detalló que, a partir del 16 de octubre, se han realizado diversos trabajos como el retiro de puestos ambulantes en el paradero Cuatro Caminos

Se delimitaron las zonas de trabajo, se demolieron algunas guarniciones, se realizaron estudios de mecánica de suelo y calas para detectar cables de alta tensión, tuberías de agua o drenaje; así como la limpieza en los predios donde se ubicarán las estaciones.

Con esta nueva línea de Mexicable, los usuarios podrán acceder en tan solo 30 minutos de las colonias Izcalli Chamapa y Lomas del Cadete al paradero norte de la Estación de Transferencia Modal (Etram) Cuatro Caminos, en lugar de una hora, como ocurre actualmente.

Esta obra se sumará a la Línea 1 y Línea 2 del Mexicable y es considerada uno de los primeros grandes proyectos de movilidad metropolitana del gobierno del Estado de México.

LAS ÍTACAS

De préstamos de libros

PALOMA CUEVAS R.

“Pero Ítaca está en ruinas, Penélope ha sido violada y secuestrada, y Ulises no tiene más mar para continuar su viaje”

(FUENTES, Carlos. *El Espejo Enterrado* [Méx. 1992]).

El gentilicio es itacense: “Un pedazo de terracota en el que aparece escrito el nombre de Ulises, una prueba más, para los itacenses, de la autenticidad de su isla como patria del héroe viajero”

(Mundo@ [Esp.] 30.5.2003).

ITACENSES SABATINOS, QUÉ gusto me da saludarles en esta primera participación de 2025. Esperando que hayan recibido este año nuevo con corazones renovados, y con ganas de honrar cada minuto de su existencia, dejando el mundo mejor que como lo encontramos y, sobre todo, llenos de salud. Y, pues, a darle, porque el año ya va empezando y hay que aprovecharlo.

HOY LES QUIERO invitar a la reflexión de un tema que me parece fundamental para algunos de nosotros: los libros. Su presencia en nuestra vida, la manera en que nuestras ideas discuten o no con los autores que decidimos incorporar en ella, y cómo esto nos influencia como seres humanos en nuestras acciones, reacciones, creencias. Y hasta el cómo su ausencia es evidente desde nuestro léxico. Ya lo dijo el compa Wittgenstein: “Los límites de mi lenguaje son los límites de mi mundo”. Y yo agregaría que estos límites también “fronterizan” la manera en cómo vivenciamos ese mundo que puede ser vasto e inmenso, o un mundito limitado y triste.

TODO COMENZÓ HOY, que una amiga preguntaba en sus redes sociales: ¿Qué libro prestaste y jamás te regresaron? Me puse a pensar en los libros que han sido esenciales en mi vida. Debo confesar que desde muy pequeña me enseñaron que los libros no se prestan y que si se hace, es muy posible que éstos no regresen.

CREO FIRMEMENTE EN viajar ligera, a pesar de amar los libros y contar ya con una biblioteca impresa-digital importante. Los libros como las personas: cumplen funciones primordiales. Hay algunos que vienen a enseñarnos una lección, a brindarnos un momento de disfrute; otros que se quedan detenidos en nuestra cotidianidad por una estación, un periodo, un momento de tiempo en el que requerimos de una interlocución que nos permita superar un trance, una pérdida laboral, económica, un divorcio, una relación que termina, una muerte.

Y HAY OTROS libros (“jesos libros!”) que, como ciertas personas muy selectas y escogidas, estarán con nosotros por siempre y para siempre, tatuados en nuestra alma, nuestra forma de hablar, nuestras respuestas, nuestra manera de amar.

Las palabras que seleccionamos para comunicarnos. Existen libros que nos poseen y se nos impregnan.

APRENDÍ A NO prestar mis libros; lo siento un poco como una traición. Cuando alguien muy querido me pide alguno prestado, prefiero regalárselo, a menos que tenga un gran significado en mi vida. Si es así, prefiero comprar una copia y ofrendárselo como parte de la amistad.

YO SIEMPRE REGRESO al *Quinteto de Mogador* de Alberto Ruy-Sánchez, a *Rojo Deseo* de Irma Pineda, a *El Principito* de Saint-Exupéry, *La columna de hierro* de Taylor Caldwell, a *Nagara* de Juan Carlos Recinos y a *También la noche es claridad* de Félix Suárez, entre muchos otros.

AL FINAL, NO hemos de llevarnos nada, pero esa pequeña biblioteca es el legado de mis hijos, mi memoria. Un día mis nietas, tal vez, la leerán y dirán: “Con razón mi abuela pensaba así...”

¿QUÉ LIBROS NO prestan? ¿Cuáles son sus imprescindibles?

En San Mateo Atenco, toman protesta a los titulares de DIF y OPDAPAS

REDACCIÓN

La presidenta municipal Ana Aurora Muñiz Neyra encabezó la instalación de la Junta de Gobierno del Sistema Municipal (DIF) y del Consejo Directivo del Organismo Público Descentralizado de los Servicios de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento de San Mateo Atenco (OPDAPAS), y tomó la protesta de ley a los integrantes de ambos organismos.

La alcaldesa los exhortó a dar lo mejor de sí para que su labor sea profesional, honesta, responsable y eficiente en favor de las familias atenguenses.

“Encuentren en cada acción la oportunidad de hacer el bien y de hacerlo en equipo”, señaló.

En el Sistema Municipal DIF, la alcaldesa designó como presidente honorario a Óscar Felipe Muñiz Máñez y como directora general, a María del Rayo González Villar, a quienes reconoció su profesionalismo y los instó a servir de manera sensible y comprometida a las personas en situación de vulnerabilidad.

Apoyo a enfermos

Ana Muñiz Neyra informó a los integrantes del Cabildo, la necesidad de reconfigurar la estructura orgánica del Sistema Municipal DIF con el fin de incrementar los servicios dedicados a la población con discapacidad en el Centro de Rehabilitación e Integración Social, así como a las personas adultas mayores.

Además tiene planeada la apertura de la Unidad Municipal de Autismo y cinco nuevas casas de día, con lo que la red llegará a 10 casas en total.

Destacó la creación de la Coordinación de Acompañamiento a Personas con Cáncer, con lo cual San Mateo Atenco, el primer municipio en destinar recursos propios al apoyo a pacientes oncológicos y sus familias, seguirá como punta de lanza en esta materia y se mantendrá cerca de quienes necesitan el servicio.

Por otro lado, durante la instalación del Consejo Directivo del OPDAPAS, la alcaldesa Ana Muñiz exhortó a los integrantes y al personal directivo, a garantizar el derecho de los atenguenses de acceder al agua potable y a todos los servicios relacionados con el fin de impactar positivamente en la dignidad y la calidad de vida de las personas.

Ante la presencia del gerente regional de la Comisión del Agua del Estado de México (CAEM), Antonio Álvarez Valdés, la alcaldesa agradeció al gobierno estatal por el apoyo que ha dado al municipio a través de la Secretaría del Agua.

“ES UNA BURLA”, ACUSAN

Molesta a vecinos de Otumba pago a titular del Sistema DIF

Pamela Coronel recibió cada mes 73 mil pesos en un cargo que se define como honorario y fuera del esquema laboral

MIGUEL GONZÁLEZ

La designación de la hija del presidente municipal de Otumba, Hilarion Coronel Lemus, como presidenta honoraria del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) municipal, por segunda ocasión es un abuso y una burla para la población, consideraron vecinos de este municipio al enterarse de que Pamela Coronel Coronel llegó a cobrar más de 73 mil pesos al mes

cuando el cargo no genera derecho de remuneración.

Moisés Aguilar, productor de Maquey y pulque de la comunidad de Belén, opinó que cobrar en un cargo honorario, es antiético y cobrar más de 70 mil pesos al mes es un abuso para el pueblo de Otumba.

“La verdad no sabía ni que era un cargo honorífico ni que ella estaba cobrando y menos tanto dinero, cuando somos un municipio relativamente pequeño, no como Ecatepec o Nezahualcóyotl,

Se me hace un abuso para nuestro pueblo”, externó.

Para Paula, comerciante de la cabecera municipal, la designación por segunda ocasión consecutiva de Pamela Coronel al frente del DIF municipal “es una burla, no solo por la falta de vocación para ayudar a niños, adultos mayores, discapacitados u otras personas que lo necesitan, sino porque su salario es excesivo, no estoy de acuerdo, mejor que la quiten”, manifestó.

En el Estado de México, los car-

gos honoríficos como la presidencia del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) municipal no consideran la percepción de sueldo ni de remuneración económica.

Las leyes, Orgánica Municipal del Estado de México, De Responsabilidades Administrativas del Estado de México y Municipios, de Asistencia Social del Estado de México y Municipios y del Trabajo de los Servidores Públicos del Estado y Municipios, determinan que los titulares de los DIF municipales son cargos honoríficos que no están dentro del esquema laboral por lo que no pueden beneficiarse de recursos públicos.

Mantendrán operativos de seguridad y contra ambulantes en Toluca



AURA MORENO

El alcalde de Toluca, Ricardo Moreno Bastida, dio a conocer que darán continuidad a los operativos contra el comercio informal e inseguridad, por lo que previó que en los primeros 20 días el servicio de seguridad pública funcionará de manera eficiente.

Explicó que se coordinaron con la Federación y el gobierno estatal para consolidar mecanismos de seguridad eficientes y que mantienen tres operativos para la ciudad, el primero es el relacionado con el ambulante en el centro, la Terminal e Isidro Fabela.

El segundo está relacionado con la seguridad de la ciudad y las próximas festividades, por ello ordenó el operativo del Día de Reyes, para que las y los niños toluqueños estén seguros de que sus regalos llegarán a sus casas.

El tercero comenzará este sábado. Se trata del operativo de Regreso a Casa enfocado a cuidar a todos los ciudadanos que regresan de sus vacaciones por las diferentes vialidades.

▲ El alcalde de Toluca, Ricardo Moreno, anunció que buscarán la regularización de los ambulantes. Foto Especial

Respecto a los ambulantes, explicó que el bando municipal establece que está prohibido el comercio ambulante en vía pública en todo el municipio, por lo que no se tolerará; sin embargo, buscarán su regularización.

Adquisición de patrullas

Por otro lado, Moreno Bastida mencionó que en la actualidad verifican el estado de las patrullas; sin embargo, adelantó que prevén la contratación un número importante de patrullas, ante la posibilidad de que las actuales son insuficientes.

“Lo más probable es que vamos a tener que contratar un número importante de patrullas, no me quiero adelantar, pero creo que vamos a poder en los primeros 20 días estar eficientemente el servicio de seguridad pública”, señaló.

PAN propone evaluar a funcionarios foráneos

ALEJANDRA REYES

El dirigente del Partido Acción Nacional del Estado de México, Anuar Azar Figueroa, destacó que lo ideal sería que los funcionarios de los gabinetes de los 125 municipios fueran de la demarcación que los contrata.

Consideró indispensable que cumplan con los requisitos técnicos y de capacidad, profesionalismo y compromiso con los ciudadanos y la administración, por lo que propuso que sean evaluados en los 100 días de gobierno.

Azar Figueroa señaló que si alguien externo al municipio llega, debe ser por probada capacidad o de acuerdo con el plan establecido, tiene una mejor preparación que candidatos oriundos del municipio. “Habría que checar las razones por la que son funcionarios externos, si es por capacidad o cierta cuota que tenga que pagar el alcalde en turno”, mencionó.

Comentó que la propuesta se ha dado, ya que en diferentes gobiernos municipales, los ediles, de diferentes partidos políticos, se oponen a que llegue personal de otros municipios y entidades, a formar parte de los gabinetes de los gobiernos municipales.

La regidora del PAN en Cuautitlán Izcalli, Ely Quintana, por su parte, lamentó que algunos directores propuestos por el alcalde Daniel Serrano, provengan de otros municipios y no se les diera oportunidad a personas que son habitantes de la demarcación.

Destacó que repartieron los documentos antes de la sesión de Cabildo y no le dio tiempo de verificar los currículums y lo que se percató, es que la mayoría no son de Cuautitlán Izcalli.

“Di mi voto de confianza para que empiecen a realizar su trabajo”, destacó.

En este sentido señaló que, incluso, si el personal que se contrata tiene excelente preparación, al no ser del municipio deberá pasar por un tiempo de aprendizaje, lo que será un factor que vuelva lentos algunos procesos.

“Cuautitlán Izcalli es la quinta potencia más grande en el Estado, te puede costar seis meses o un año conocerlo. Cuando en el tercer año, ya se vuelven a ir en campaña y por eso, mi oposición”, comentó.

Quintana señaló que los puestos claves dentro del gobierno municipal deberían tener titulares que sean originarios del municipio y residir en él, no obstante comentó que están siendo ocupados por foráneos.

Un ejemplo de esto, es el encargado de la seguridad, el ex Capitán Segundo del Ejército, de Caballería, Hermenegildo Héctor López Hernández, quien tiene residencia en Zacatecas.

● ● ●
Regidores de todos los partidos en las nuevas alcaldías se quejan de la contratación de externos



POR TERCER DÍA CONSECUTIVO

El pueblo se apodera de la alcaldía de Luvianos

Desde comunidades alejadas a la cabecera municipal, habitantes se suman a la toma de la sede del gobierno local; los inconformes amenazan con elevar el conflicto hasta llevarlo a capital mexiquense



GERARDO GARCÍA

Más de 200 personas mantienen tomado el Palacio Municipal de Luvianos, al sur del Estado de México, y amagan con una caminata a Toluca así como con bloqueos a los accesos a la zona sur debido

a la inconformidad por el triunfo electoral de Edder Jesús Jaimes Garduño a quien, señalan, no dejarán gobernar.

Los manifestantes, en su mayoría adultos mayores, argumentan que están en contra del cacicazgo que ha conformado la familia del alcalde entrante, pues sus padres fueron

◀ Pobladores de comunidades alejadas a la cabecera municipal se sumaron a la toma del Palacio y señalaron que no permitirán asumir al nuevo gobierno. Foto Especial.

presidentes municipales en los últimos dos trienios bajo las siglas del PRI, Alfredo Jaimes Benítez y Rosa María Garduño Cienfuegos.

Aclararon que la mayoría apoyó a Morena pero el 2 de junio de 2024 dieron un voto de castigo porque Edder Jesús Jaimes fue afiliado al PT y se inconformaron porque no forma parte del movimiento de la Cuarta Transformación.

Uno de los manifestantes, que pidió ser identificado solo como Paulino, demandó la intervención de los gobiernos estatal y federal porque, advirtió, no van a negociar nada con el alcalde entrante.

“Él no dialoga con uno, él es au-

toritario; él quiere que las cosas que él quiere hacer se hagan, y no lo vamos a permitir. Y no vamos a reconocer al presidente, de ninguna manera”, denunció.

El poblador dijo, además, que en los últimos seis años las familias Jaimes Benítez y Garduño Cienfuegos han saqueado al municipio porque en ese lapso no han existido programas ni obras, servicio de agua o atención médica, que beneficie a la gente de la comunidad.

Se suman desde lejos

A la toma del Palacio Municipal, realizada desde el 1 de enero, se han sumado más ciudadanos de comunidades alejadas a la cabecera municipal, porque aseguran que la elección del 2 de junio fue comprada desde las autoridades electorales y hasta los tribunales.

Paulino afirmó que en la jornada electoral votó gente muerta o que vive en Estados Unidos,

con lo que hubo fraude y se le arrebató el triunfo a la candidata del PRI, Iracema Hernández Martínez.

“Esa es la inconformidad, que ya no queremos nepotismo, más impunidad. Ya no queremos que esa familia gobierne el municipio. Vamos a permanecer en el plantón”, afirmó.

También acusó que el gobierno estatal ha hecho caso omiso y ven complicidad, por lo que también harán llegar un pliego petitorio al gobierno federal encabezado por Claudia Sheinbaum Pardo.

De no encontrar respuesta, adelantó que caminarán de Luvianos a Toluca, además de que cerrarán los accesos viales de la zona sur de la entidad.

“Vamos a hacer embotellamientos de carros y eso no le va a convenir al estado. Si no nos hace caso vamos a bloquear la carretera Tejupilco-Altamirano y, si no, vamos a llegar a Palacio de Gobierno y vamos a cerrar calles también”, indicó el poblador.

En los cómputos finales de la elección del 2 de junio, Edder Jesús Jaimes Garduño, emanado de la alianza Morena, PT y PVEM, se impuso a Iracema Hernández Martínez de la colación PRI, PAN, PRD y NAEM.

El asunto llegó a los tribunales electorales estatal y federal, donde en el primer caso fue desechada la propuesta del magistrado, Víctor Óscar Pasquel Fuentes, de anular casillas por la intervención de funcionarios municipales, con el que se le hubiera regresado el triunfo a Hernández Martínez.

Atacan en Chicoloapan a policías; dos mueren



MIGUEL GONZÁLEZ

Dos elementos de seguridad pública del municipio de San Vicente Chicoloapan perdieron la vida y uno más resultó gravemente herido luego de ser sorprendidos en un ataque con armas de fuego.

El ataque se registró minutos antes de las 6:00 de la mañana de este viernes, en la esquina que forman las calles de Río Armería y Allende, en el Barrio La Conchita.

▲ Los elementos de seguridad de Chicoloapan fueron sorprendidos por sus agresores, quienes los atacaron durante las primeras horas de este viernes. Foto Especial

Reportes policíacos indican que sujetos desconocidos sorprendieron a los uniformados dentro de su patrulla y les dispararon, sin darles oportunidad de repeler el ataque.

Los uniformados, entre ellos

una mujer policía, se encontraban a bordo de la unidad oficial CHIC-053, que estaba estacionada sobre la vialidad como parte de la estrategia de control y reacción en la comunidad.

Tras el aviso de los vecinos, paramédicos que atendieron la emergencia localizaron sin vida a la oficial Mari Carmen “N”, quien presentaba un disparo de arma de fuego en la cabeza.

En la agresión resultaron heridos los oficiales Manuel “N” y Miguel “N”, quienes todavía fueron trasladados con vida al hospital del ISSEMyM de Texcoco para recibir atención médica.

Horas después, se confirmó la muerte del oficial Manuel “N” durante una intervención médica, mientras que su compañero permanece hospitalizado y su estado se reporta grave.

Jorge Labastida Mendoza, quien fue designado como nuevo titular de Seguridad municipal de San Vicente Chicoloapan, confirmó que los tres elementos fueron sorprendidos en un punto de control y reacción

El funcionario municipal informó que se coordinaron trabajos con la Fiscalía de Homicidios del Estado de México para llevar a cabo las investigaciones correspondientes y dar con la identidad de los agresores de los tres elementos de la Policía Municipal.

Supervisan nombramientos de 125 mandos de seguridad

GERARDO GARCÍA

La Secretaría General de Gobierno revisa la información de todos los nombramientos para encabezar las 125 policías municipales como parte de la nueva estrategia de seguridad en la entidad y destacó que en su conformación existen perfiles provenientes de las fuerzas armadas del país.

Horacio Duarte Olivares, titular de la dependencia estatal reconoció que, en municipios de los valles de México y Toluca, se haya optado por encargar la seguridad a militares, exmilitares o marinos.

Mencionó en específico los casos de Atizapán, Valle de Bravo, Ecatepec, y Toluca, donde se inclinaron por una selección en la que destacan estos perfiles.

“Algunos otros más fueron nombrados, por ejemplo, militares, exmilitares, marinos como en el caso de Atizapán, Valle de Bravo, entonces hay también el caso de Ecatepec”, indicó.

Los directores de seguridad con perfil de la milicia son en Valle de Bravo, Asael Montalvo Ocampo; Ecatepec, José Francisco Villagó-

mez; Atizapán, Fabián Gómez Calcáneo, y en Toluca, Jorge Alberto Ayón Monsalve

Duarte Olivares manifestó que, bajo esta política, se evitará que la delincuencia organizada infiltre y corrompa las corporaciones policíacas nuevamente en los municipios mexiquenses.

“En caso de que hubiera algo que no está dentro de la norma, se le hará saber al presidente o a la presidenta municipal, eso en cuanto a los directores”, aseveró.

Lo anterior, luego de que el 27 de noviembre se implementó en 10 municipios mexiquenses la operación Enjambre, que derivó inicialmente con la detención de siete funcionarios municipales, otro que atentó contra su propia vida y siete más que se encuentran prófugos de la justicia.

No obstante, la cifra de los detenidos relacionados con esta operación, se ha elevado a 41, de los cuales 32 fungían como servidores públicos con cargos de mando en sus respectivas localidades.

En días previos el secretario de seguridad, Cristóbal Castañeda hizo un llamado para tener cuidado en la integración desuso perfiles.

LOS PRECIOS TAMBIÉN INCREMENTARON

Aumento a salarios se pierde en las compras

La CROM exhorta a las familias mexiquenses a calcular gastos y a no excederse para que puedan enfrentar la cuesta de enero

ALEJANDRA REYES

El salario mínimo de los trabajadores se incrementó en un 12%, pero los precios de los productos básicos son cada vez más caros para su economía, afirmó Jesús Peza, líder de la Confederación Regional Obrera Mexicana (CROM) en el Estado de México.

Esto significa que el salario mínimo subirá de 248.93 a 278.80 pesos en la zona centro del país, lo que causará una mayor presión para ajustar los precios de productos y servicios.

El líder recomendó a la clase trabajadora no excederse en los regalos de Reyes Magos, para que no se queden sin recursos económicos y enfrentar la cuesta de enero, ya que los gastos que se generan en las fiestas decembrinas, aunados a los incrementos de precios en el primer mes del año pueden traer situaciones

difíciles en la economía familiar.

El representante de la CROM en la entidad, comentó que en la actualidad el sector obrero enfrenta la pérdida del poder adquisitivo, que es de 80%, y el cual ha crecido de forma paulatina en los últimos 70 años.

Reconoció que aunque se han registrado importantes aumentos salariales, a los trabajadores no les alcanza más que para lo más elemental como la comida y pagos de servicios.

La cuesta de enero de 2025 empezó con el aumento de precios y se prevé que sea más larga de lo habitual. Los incrementos podría extenderse hasta marzo, detalló Jesús Peza.

Por su parte, comerciantes entrevistados de Tlalnepantla, destacaron que la cascada de aumentos es muy difícil de sobrellevar, ya que no pueden competir con las grandes cadenas de autoservicio, que manejan pro-

mociones y precios más bajos.

Carlos Mondragón, de la tienda *Mi Alegría*, en Santa Cecilia, dijo que el kilo de huevo pasó de 44 a más de 50 pesos.

Algunos comerciantes comentaron que el kilo de pechuga de pollo está por arriba de 120 pesos y la pierna o costilla de cerdo en 130 pesos por kilo.

Las amas de casa que podían hacer sus compras del día en un mercado popular con 250 pesos para un consumo de cuatro personas, ahora requieren más de 300 pesos, lo que representa un incremento aproximado de 20% en los costos, comentó.

Otro factor que impactará en los incrementos en la inflación, es el aumento en el costo de los combustibles, especialmente la gasolina y el diésel, ya que son esenciales para el transporte, lo que también impacta de manera irreversible en el precio final de las mercancías.

Bloquean avenida Río los Remedios por falta de agua

ALEJANDRA REYES

Por la falta de agua, habitantes de la zona Oriente del municipio de Tlalnepantla se manifestaron en avenida Río de los Remedios, en el cruce de una tienda departamental y cerraron la vialidad de manera intermitente.

Los afectados son vecinos de San Juan Ixhuatpec, quienes pidieron a las autoridades del Organismo Público Descentralizado del Municipio de Tlalnepantla les solucione el problema de abasto de agua.

En la zona se registró un severo congestionamiento vial que afectó a atomovilistas y se extendió hasta la autopista México Pachuca.

Por otro lado, vecinos de San Lucas Patoni, en Tlalnepantla, suspendieron el bloqueo que tenían previsto por la falta de agua potable, luego de que la nueva directiva del Organismo Público Descentralizado para la Prestación de los Servicios de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OPDM) les mandó pipas y se comprometió a restablecer el servicio, hasta que se resolviera el problema eléctrico

del pozo, luego de que un grupo de vecinos salió a protestar y amenazaron con cerrar la avenida Presidente Juárez en la demarcación.

Los vecinos de la colonia Ex Ejido de San Lucas Patoni, enfrentaron una contingencia derivada de un problema eléctrico en el pozo que abastece la zona.

El OPDM detectó y desinstaló el equipo dañado y adquirió uno nuevo, al tiempo que anunció que se instalaría a la brevedad.



La manifestación vecinal se realizó de forma intermitente, no obstante causó conflictos viales en la Av. Río de los Remedios

Suspenden en definitiva Centro Animal en el Parque Sierra Morelos

AURA MORENO

Tras un amparo interpuesto por ambientalistas y miembros de la sociedad civil se suspendió de manera definitiva la construcción del Centro de Bienestar Animal en el Parque Sierra Morelos y se espera el veredicto final del juicio para determinar el destino de la obra.

El Juez de Distrito en Materia Civil y Administrativa del Poder Judicial de la Federación otorgó la suspensión definitiva de las obras a cargo de Comisión Estatal de Parques Naturales y de la Fauna, por lo que se deberán detener los trabajos hasta que concluya el juicio.

Se instruyó que las cosas deberán mantenerse como están en la actualidad.

Además, se señala que las autoridades responsables deberán abstenerse de ejecutar el orden de construcción en el área natural protegida Parque Sierra Morelos.

“Así como de la edificación de un crematorio y clínica veterinaria en la misma hasta en tanto se notifique el auto en el que cause ejecutoria el juicio principal del que deriva esta incidencia”, según se lee en la sentencia.

En noviembre de 2024 grupos de activistas y especialistas como

biólogos, presentaron el amparo para detener las obras logrando una suspensión provisional; sin embargo, los trabajos de construcción continuaron en la zona.

Para diciembre del año 2024, los activistas presentaron pruebas ante los Juzgados del Poder Judicial de la Federación ubicado en la capital mexiquense Toluca para demostrar las afectaciones ambientales que causaría la construcción, lo que derivó en la suspensión definitiva de lo que serían las instalaciones de un centro de atención animal que incluía la construcción de un crematorio para pequeñas especies.

Entre las pruebas se mostraron los rastreos de especies que se consideran endémicas de la región como el ajolote negro de Toluca, que se encuentra en peligro de extinción, además de que se considera a la zona como lugar de llegada de aves migratorias.

“¡Nos dieron la suspensión definitiva! Esto significa que, durante todo el proceso del juicio, las obras están detenidas. Es un gran avance en nuestra lucha por proteger el Parque Sierra Morelos, pero todavía nos queda un camino importante por recorrer: ahora vamos por el veredicto final del juicio”, afirmó el colectivo en sus redes sociales.

Contribuyentes de Toluca esperan largas filas para pagar sus impuestos



▲ En la Plaza Fray Andrés de Castro, en el centro de Toluca, se habilitó con carpas especiales para el pago del impuesto predial. Las filas de contribuyentes se alargaron conforme avanzó el día hasta extenderse por toda la plaza. La 62 legislatura local aprobó a los ayuntamientos

hacer descuentos especiales a los contribuyentes en los primeros meses del año. Para el impuesto predial, se aceptaron descuentos de 8% para quienes paguen en enero; 6% en febrero y en marzo de 4%, cuando se pague en una sola exhibición. Foto Especial



CONVIERTEN LA DUREZA DE LA VIDA EN MENSAJES DE RESISTENCIA

S.A.D.: Adictos a la música

Con una propuesta de rock crudo y contestatario, este grupo de Chimalhuacán refleja en las letras de sus canciones el rigor de la marginación y el abandono de esa zona del Estado de México



ALEJANDRO BAILLET

El Estado de México tiene regiones que lo catalogan como una de las entidades más afortunadas del país; sus paisajes, zonas arqueológicas y turísticas son especiales, pero está marcado por la rudeza de su día a

día, municipios marginados, y ahí es donde nace S.A.D.

Es una banda propositiva que hereda un rock crudo y contestatario, letras que buscan justicia y con las que sus integrantes, originarios de Chimalhuacán, desean dejar huella.

“Vamos creciendo y felices de compartir todo el trabajo que he-

◀ S.A.D. es una banda que busca reflejar con sus letras la realidad de vivir en la marginación y representar a personas que, como ellos, han vivido en esas circunstancias. Foto Alejandro Baillet

mos hecho. S.A.D. son las siglas de Somos Alcohólicos y Drogadictos. Sin embargo, no hacemos apología de las drogas ni de las adicciones, al contrario. Queremos rescatar la crudeza de la marginación.

“Nuestra música refleja esa realidad dura que vivimos, sobre todo en las zonas marginadas. Buscamos representar a las personas que, como nosotros, han estado cerca de esas situaciones”, afirmó Laor Laorabaquio, vocalista y guitarrista de la agrupación.

A pesar de ser de un mismo país, los mexicanos tienden a discriminar o criminalizar a ciertos estados o ciudades. Esto lo viven en carne propia los integrantes de S.A.D. por lo que con su música tratan de romper ese “racismo” hacia el mexicano.

“Cuando la gente escucha ‘Estado de México’, automáticamente piensa en lo peor, sobre todo cuando se menciona la zona oriente. Creen que es la más peligrosa del país. Pero también hay cosas buenas, como jóvenes que hacen rock.

“Nosotros somos prueba de eso. Vivimos en un ambiente donde convivir con adicciones y marginación es parte del día a día, pero la música nos ha permitido encontrar una al-

ternativa y una voz para representar esa realidad”, aseguró Felipe Laorabaquio, vocalista y guitarra.

Para el baterista Ignacio Cortés, en el mundo del rock, la provocación es parte de la cultura y S.A.D. lo refleja en su nombre y música.

Asegura que pretenden darle voz a aquellos que pasan por momentos difíciles, como las adicciones o el dolor del alma.

“Sí, el rock siempre ha estado ligado a la provocación, y creo que nuestro nombre provoca mucho. Queremos apelar a quienes padecen enfermedades del alma, aquellos que han caído en adicciones o que viven en situaciones difíciles. Nuestra música habla de esas realidades. Buscamos darles representación y alternativas a través de nuestro trabajo”, destacó Cortés.

Así como ellos desean influir en otros, también tienen gustos que le dan al grupo un toque especial, una mezcla de sonidos que provocan que quienes los escuchan en vivo bailen con frenesí.

“Venimos de una zona que ha dado grandes músicos. El maestro Charly Montana, que en paz descanse, ha sido una gran influencia para nosotros, así como bandas de rock urbano y nacional. Mis influencias personales van más hacia el punk y el rock en inglés, pero cada miembro de la banda tiene sus propias referencias, lo que hace que nuestro sonido sea muy diverso y único”, apuntó el bajista Emanuel Ibarra.

La banda lleva casi siete años. Al principio, tocaban en la calle y

experimentaron algunas malas experiencias con personas que se aprovechaban de grupos emergentes. Sin embargo, con el tiempo han logrado consolidar un sonido propio, y hoy en día están en un punto donde ven cómo su trabajo empieza a abrir puertas.

“Justo antes de la pandemia lanzamos nuestro disco *Teatro y Fondos*, pero se cancelaron todos los eventos y giras que teníamos planeados. Eso fue difícil, pero aprovechamos el tiempo para seguir grabando y produciendo. A pesar de las restricciones, logramos mantener el proyecto en pie. La pandemia cambió mucho, pero también nos ayudó a crear nuevas ideas”, relató Ibarra.

Su último material está influenciado por todo lo que vivieron durante la pandemia. El primer sencillo se llama *2020* y trata sobre las consecuencias de ese año para la gente común, la que perdió su trabajo o su hogar.

“Queremos reflejar una perspectiva realista y un poco distópica de lo que sucedió y sigue sucediendo en nuestra sociedad”, señalaron.

Ahora van cosechando éxitos, desde giras por Zacatecas, Durango, Acapulco, y para ellos ver que están logrando lo que soñaban es increíble.

“Nos hemos ido encontrando con personas a las que admirábamos de jóvenes, y ahora tocamos junto a ellos. Es algo que la vida te da cuando persistes”, reconoció Felipe.

Y como en todo, siempre hay diferencias, más cuando hay talento de sobra. Sin embargo, han manejado las diferencias dentro de la banda con madurez.

“Como en toda banda, hemos tenido nuestros momentos difíciles, pero siempre lo arreglamos hablando. Somos una banda democrática, donde todas las decisiones se toman en conjunto. Aunque a veces haya diferencias, lo que prevalece es la música y el proyecto que tenemos en común. Al final, la banda es lo que más importa”, respondió Laor.

Alexis Montoya encuentra en Navidad una época para retomar su carrera

ALEJANDRO BAILLET

La música necesita recobrar su belleza: las melodías que lleguen al alma y letras que unan y dejen algo positivo en la sociedad. Este es el deseo del intérprete Alexis Montoya, quien toma la canción *Ven a mi casa esta Navidad* para retomar su camino en la industria.

Montoya, originario de Caborca, Sonora, fue el ganador del *reality show* *La Academia*, décima generación, y regresa al entretenimiento luego de varios años de haber pausado su carrera.

“Era chef, trabajé en la gastronomía y, sobre todo, estuve en Estados Unidos para perseguir el sueño americano, pero no me convenció tanto.

“*Ven a mi casa esta Navidad* es

una pieza clásica y en estas épocas donde hay divisionismo, guerra, violencia. Es un tema que te invita a reflexionar y a perdonar, a reunirte con aquellos que tal vez te distanciaste mucho tiempo”, menciona en entrevista con *La Jornada Estado de México*.

Aseguró que con esta canción trata de demostrar que la buena música se mantiene ante la ola de voces que deben de apoyarse de la tecnología para destacar y de letras frívolas sin sentido.

“Esta es una canción para estar con uno mismo. Sobre todo, es una invitación a abrir las puertas de mi casa, de mi corazón, a aquellas personas que necesitan compañía. Eso era lo que me inspiraba cuando la escuchaba, y ahora soy yo el que le da voz profesionalmente”, afirma Alexis Montoya.

En sus redes, figuran canciones como *Debí, Qué diablos pensaba y Tu amor me hace bien*, las cuales son el antecedente para lo que viene este 2025, ya que grabará un EP completo y luego editará un disco de larga duración en el género vernáculo-pop.

El intérprete confiesa que tiene un estilo versátil y más pop, pero lo ha llevado a experimentar con canciones vernáculos, baladas pop y cumbias norteñas, ya que no se cierra a estilos, aunque lo suyo tiene que ver con el folclor nacional y lo romántico.

Alexis Montoya pide que le abran las puertas de sus casas esta Navidad y se dejen contagiar por la paz y la armonía.

“Tengo el firme propósito de darme a conocer entre los medios y el público como cantante de can-



▲ Con un estilo muy apegado al pop, Alexis Montoya busca retomar su carrera y aprovecha los clásicos de la temporada para recuperar el camino dentro del folclor mexicano. Foto Especial

ciones que son icónicas y muy conocidas en la historia de la música mexicana, lo mismo por plataformas que en redes sociales.

“A futuro, quiero consolidar

mis composiciones y ampliar mi repertorio y por supuesto, ser intérprete de otros compositores y que otros cantantes interpreten mis canciones”, destaca.

Vitral

Si no se atiende a tiempo la inconformidad, Luvianos podría convertirse en un polvorín.

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

La Jornada

Estado de México



SÁBADO 4 DE ENERO DE 2025

COLUMNA

LAS ÍTACAS

Paloma Cuevas

P.3



Adictos a la música, así es S.A.D.



▲ Desde Chimalhuacán, este grupo define su música como rock crudo y contestatario que recoge las experiencias de la marginación y las refleja en una propuesta cuyas letras y ritmos exponen la realidad que se vive día con día en esta región del Estado de México. Consideran que su propuesta

es provocadora, porque es parte de la cultura de la zona oriente, con una perspectiva que definen como "distópica" de la sociedad; no obstante, han encontrado un público que gusta de su proyecto, lo que los ha llevado de gira por varias entidades del país. Foto Alejandro Baillet P. 7

Modernización del Metro afectará la movilidad del VM

● Los trabajos se volvieron impostergables por el tiempo que lleva operando la Línea A del sistema

● Los problemas generan retrasos de hasta 40 minutos en las estaciones entre el Estado de México y la CDMX

● La actualización impacta directamente en 5 millones de usuarios que utilizan el servicio cada día

MIGUEL GONZÁLEZ/P.3

Aumento en salarios se pierde por la inflación

● La CROM hace un llamado a las familias para no excederse en los gastos de la fiesta de Reyes

● Pide que se consideren los factores económicos que podrían aumentar la cuota de enero

ALEJANDRA REYES/P.6



Anuncia GEM subsidio de 100% a la tenencia

● El gobierno del Estado de México anunció que habrá un subsidio de 100% a la tenencia 2025, para vehículos con un valor inferior a los 550 mil pesos y 115 mil para motocicletas. Este beneficio aplica siempre y cuando se cuente con una placa vigente, se esté al corriente en el pago de los años anteriores (ya sea como contribuyente cumplido o se ponga al corriente antes de realizar el trámite) y se cubra el costo correspondiente al refrendo, que será de 917 pesos para autos y 677 para motos. Foto Especial REDACCIÓN P. 2